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La seguridad pública en Jojutla está garan-
tizada durante las fiestas decembrinas, dijo 
el alcalde de Jojutla, Alan Martínez García.
En entrevista, informó que se solicitó a los 
integrantes de la Mesa Estatal de Seguridad 
coordinador operativos en esta temporada.
Mencionó que se reforzará la seguridad a 

través de una serie de operativos de la Guar-
dia Nacional,  el Ejército Mexicano y las po-
licías estatales y del municipio.
Con ello, el edil aseguró que la paz en Jo-
jutla está garantizada  durante las fiestas de-
cembrinas y con ello otorgar protección a 
las familias del municipio y visitantes.
Además, Alan Martínez comentó que es-
peran una llegada importante de turismo a 

Sigue el déficit de placas vehiculares y li-
cencias de conducir en la Coordinación de 
Movilidad y Transporte del Gobierno del 
estado.
El titular de la Coordinación, Josué Fer-
nández Fernández informó que será hasta 
enero del 2025 cuando se atenderá el re-
gazo de insumos en la dependencia esta-
tal.
Por ello, pidió paciencia a los automovilis-
tas, motociclistas y transportistas, debido 
de que hasta enero se expedir las nuevas 
placas y licencia para circular.
Mencionó que actualmente se están entre-

gando las láminas y licencias virtuales.
Precisó que los documentos son oficia-
les y válidos en cualquier municipio y 
ciudad, pero pidió a los ediles facilitar la 
circulación a los propietarios de unidades 
vehiculares que circulan con éstas para im-
pedir ser detenidos por los elementos de 
tránsito de sus municipios.
En otro tema, el funcionario estatal con-
firmó que más del 30 por ciento  del per-
sonal de la extinta Secretaría de Movilidad 
y Transporte fue despedido por presuntos 
actos de corrupción.
Pero informó que para el próximo año se 
harán nuevas contrataciones para atención 
al personal en ventanillas de servicio. 

Ante el constante riesgo en el horario de 
salida, alumnos del turno vespertino, exi-
gen más seguridad en la Escuela Normal 
Superior Benito Juárez, ubicada en el po-
blado de Chipitlán en Cuernavaca, ya que, 
algunos han sido víctimas de asalto en la 
zona.
En entrevista, José Luis González Ortiz, 
director general de esta institución, infor-
mó que, los alumnos dado que, a las 19 
horas que salen los alumnos de sus clases, 
esta muy oscuro para ellos y es una zona 
solitaria donde puede acontecer cualquier 
tipo de accidentes.
Ante esta situación donde los alumnos del 
turno de la tarde están en constante riesgo, 
la comunas estudiantil señalan que son los 
que más peligran, por lo que, como auto-
ridad escolar ha solicitado a las autoridades 
estatales y municipales, para que se encar-
guen de llevar a cabo los rondines, sin em-
bargo son muy escuetos, por permanecer 

poco tiempo al resguardo de los estudian-
tes.
Indicó que, han reportado ser víctimas de 
asaltos en dicha zona al salir de la escuela, 
sin embargo, no tiene cuantificado el regis-
tro de alumnos que han sufrido de estos 
hechos delictivos.
La Escuela Normal Superior Benito Juá-
rez, busca tomar otras medidas preventivas 
para salvaguardar la integridad física de 
los estudiantes, puesto que, la iluminaría 
instalada en la zona no es suficiente para 
garantizar que los universitarios se salven 
de este delito.
Precisó que, solicitarán junto con la Secre-
taria de las Mujeres del Estado, las pulse-
ras de alarma para las estudiantes mujeres, 
con el objetivo de garantizar seguridad y 
protección,  ante los índices que enfrenta el 
municipio de Cuernavaca.
Detalló que, los padre de familia han op-
tado por asistir a las instalaciones de la es-
cuela para ir por sus hijos, y evitar que se 
regresen solos a su casa.

Garantizada, la seguridad en 
fiestas decembrinas en Jojutla

GUADALUPE FLORES Jojutla.
Finalemnte, informó que está todo listo 
para la Feria de Fin de Año Jojutla 2025 en 

honor al Señor de Tula en su edición nú-
mero 401  a celebrarse del 21 de diciembre 
al 15 de enero del 2025. 

Tampoco tienen como surtir la
demanda de licencias de manejo

GUADALUPE FLORES

Exigen más seguridad en 
la Normal Benito Juárez

KEVIN SALGADO 

LA SEGURIDAD PÚBLICA en Jojutla está garantizada durante las fiestas de-
cembrinas, dijo el alcalde de Jojutla, Alan Martínez García.

SIGUE EL DÉFICIT de placas vehiculares y licencias de conducir en la Coor-
dinación de Movilidad y Transporte del Gobierno del estado.
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El Instituto Morelense de In-
formación Pública y Estadística 
buscará un aumento en su presu-
puesto para el próximo año, con 
el fin de impulsar acciones que 
ayuden a mejorar la transparencia 
y la rendición de cuentas. Esto, 
a pesar de lainminente desapari-
ción de los órganos autónomos a 
nivel federal y local.
Así lo dio a conocer el comisio-
nado presidente, Hertino Avilés 
Albavera, quien recordó que para 
este 2024 el Congreso les otorgó 
un presupuesto de 30 millones de 
pesos, sin embargo, para el 2025 
solicitaron 46 millones de pesos, 
por lo que confía en que se le 
pueda otorgar dicha cantidad de 
recursos.
“Dentro del trabajo que desa-
rrollamos al interior del pleno 
del instituto, estamos llevando a 

cabo una proyección aproxima-
damente de 46 millones (…) este 
incremento se da ya que en este 
ejercicio estuvimos aproximada-
mente posterior a los 30 millo-
nes de pesos, de tal manera que 
es un incremento que bajo reglas 
de austeridad y racionalidad, es-
tamos buscando potencializar la 
tutela de los derechos de acceso 
a la información y protección de 
datos personales”, explicó.
El comisionado mencionó, que 
este aumento de recursos se uti-
lizará para implementar varias 
acciones que ayuden a mejorar el 
servicio que se ofrece a los ciuda-
danos.
“Esta cantidad se requiere para el 
efecto de llevar a cabo adaptación 
en principio a temas vinculados a 
la plataforma nacional de trans-
parencia y específicamente hacia 
dos programas en lo particular, 
dentro de este programa estamos 

Hasta en un 70 por ciento au-
menta la venta irregular de mas-
cotas en la temporada decembri-
nas, de acuerdo con la vocera de 
la Coalición por la Defensa Ani-
mal Morelos, Vanessa Perbellini. 
En entrevista, con la activista Va-
nessa Perbellini, informó que, han 
detectado los puntos rojos de ven-
ta irregular de mascotas en Cuer-
navaca, sin ningún reglamento ni 
operativo alguno para detenerlo.
Mencionó que las zonas identifi-
cadas de esta venta son en Emilia-
no Zapata a la altura de Walmart, 
en Galerías Cuernavaca y per-
sonas que ingresan a la Plaza de 
Averanda y en Forum, e invitó a 
la ciudadanía a denunciar o repor-
tar en caso de detectar esta venta.
Por lo que, señaló que, se debe 
prohibir la venta de mascostas en 
el estado de Morelos y optar por 
empezar a adoptar cualquier espe-
cie doméstica. 
Ante la falta de campañas de 
concientización y adopción, la 
activista protectora de animales 
solicita al gobierno del Estado de 
Morelos que se restrinja la venta 
de mascotas en la entidad.
“Vamos a unas fechas muy difíci-
les donde la venta de mascotas va 
a la alza”, expresó.
Explicó que las consecuencias de 

La gobernadora Margarita Gon-
zález anunció que se hará un ajuste 
en los recursos  para cumplir con 
el decreto de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) para 
brindarle autonomía financiera al 
Poder Judicial.
En entrevista, expresó que espe-
ra cumplir sin contratiempos los 
compromisos pendientes, aunque 
aceptó que el Ejecutivo tiene un 
presupuesto "constreñido" para 
cerrar el año.
"Estamos en pláticas con.el TSJ 
y vamos a ajustar todo el presu-
puesto para que podamos dar sali-
da a lo wie se tiene que hacer con 

el.pago de aguinaldos de maes-
tros. No es fácil porque tenemos 
un presupuesto constriñido, pero 
vamos a a hacer todo el esfuerzo", 
dijo.
Además, aseguró que atenderá to-
dos los pendientes financieros so-
bre todo en el pago de aguinaldos.
Insitió que se va a ajustar el pre-
supuesto no sólo para atemder la 
resolución de la TSJ, sino de todas 
las áreas.
La gobernadora dijo que se harán  
modificaciones al gasto para cum-
plie con compromisos financieros.
Finalemente, admitió que es 
complicado pero "se hará todo el 
esfuerzo y se solucionará con diá-
logo". 

Dice el titular que quieren mejorar sus servicios

En riesgo de desaparecer, 
IMIPE quiere más dinero

EDMUNDO SALGADO buscando que las evaluaciones 
de los sujetos obligados puedan 
ser mucho más expeditas, mu-
cho más rápidas y llevar a cabo 
en todo caso la conclusión mu-
cho más rápida hacia los objetos 
obligados, también estamos bus-

cando la oportunidad de las reso-
luciones y determinaciones que 
se encuentran pendientes en área 
jurídica y en el área de protección 
de datos personales, así también 
de los temas vinculados a capa-
citación, llevar a cabo la imple-

mentación de diplomados y de 
programas que desde años atrás 
se han desarrollado pero que hoy 
tenemos que potencializarlos 
bajo un principio de gratuidad de 
la población”, concluyó Hertino 
Avilés.

Implicará más austeridad 
mayor recurso al Judicial

GUADALUPE FLORES

Hasta 70% sube venta 
irregular de mascotas 

KEVIN SALGADO estas ventas irregulares durante la 
temporada decembrinas es el cre-
cimiento de la sobrepoblación de 
perros en las calles, y el abandono, 
donde no existe ninguna represa-
lia o sanción a los dueños de estos 
animales.
Detalló que la fiscalía general del 
Estado de Morelos, así como la-
Procuraduría de Protección al 
Ambiente del Estado de Morelos 
(PROPAEM), no hace nada por 
sancionar o castigar el abandono 
de estos animales, después de que 
son regalados durante las fiestas 
decembrinas.
Informo que la razón de este au-
mento es porque los niños piden 
a Santa Claus o los Reyes Magos 
de regalo una mascota y los pa-
dres de familia optan por comprar 
o adquirir un perro o un gato en 

estas zonas de venta irregular, de 
manera rápida y sin ninguna do-
cumentación.
Por lo que la activista de anima-
les, Vanesa Pepe Lini exhortó a las 
familias de Morelos, a no regalar 
animales en Navidad o Reyes Ma-
gos ya que los perros o gatos o 
cualquier otro animal doméstico, 
no son juguetes.
“No regales animales en estas fies-
tas decembrinas, porque muchas 
veces las familias no piensan y no 
son conscientes de las responsabi-
lidades que esto conlleva”, expre-
só.
Señaló que, Husky es la raza de 
perro más abandonada, y el ma-
yor problema es que muchas ve-
ces no lo esteriliza, ni lo vacunan, 
provocando la producción de esta 
raza y las calles.

EL INSTITUTO MORELENSE de Información Pública y Estadística buscará un aumento en 
su presupuesto para el próximo año, con el fin de impulsar acciones que ayuden a mejorar la 
transparencia y la rendición de cuentas.

HASTA EN UN 70 por ciento aumenta la venta irregular de 
mascotas en la temporada decembrinas, de acuerdo con la 
vocera de la Coalición por la Defensa Animal Morelos, Vanes-
sa Perbellini. 

LA GOBERNADORA MARGARITA González anunció que se 
hará un ajuste en los recursos  para cumplir con el decreto de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para brin-
darle autonomía financiera al Poder Judicial.
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Tras la resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación que determinó que se 
otorgue un presupuesto de mil 300 millones 
al Tribunal Superior de Justicia, el presidente, 
Luis Jorge Gamboa Olea, aseguró que con 
este recurso se pondrán atender algunos pen-
dientes en materia laboral, civil y familiar.
Así lo declaró en entrevista con medios de 
comunicación, en donde el magistrado ce-
lebró la resolución del máximo tribunal ya 
que ahora se establece por ley que se debe 
de otorgar al Poder Judicial por lo menos el 
4.7 por ciento del presupuesto del estado, lo 
que significa que se garantiza la autonomía 
financiera en el Poder Judicial.
“La Suprema Corte de Justicia de la Nación 
determinó que hay un error en el Congreso 
del Estado en el momento de la asignación 
de sus recursos para el presupuesto asigna-
do al Gobierno del Estado.m, esto creo que 
es muy importante porque se traduce en la 
autonomía financiera por primera vez en 
la historia del Poder Judicial se contará con 
autonomía financiera, esto significa que no 
tenemos nosotros porque monetizar o ge-
neralizar una cantidad establecida, sino que 
nosotros vamos a depender del gasto progra-

mable del Poder Ejecutivo para que de ahí se 
nos asigne un 4.7 por ciento como piso, lo 
señalaron los ministros”, explicó.
El magistrado presidente señaló, que este au-
mento de los recursos permitirá dar manteni-
miento a las instalaciones de justicia laboral, 
así como avanzar en la implementación de 
los juicios orales en materia civil y familiar.
“Con esta modificación que nosotros esta-
mos teniendo con la resolución de la corte, 
tanto el Poder Judicial como el Tribunal de 
Justicia para Adolescentes, creo que pode-
mos enfrentar los últimos retos de este cierre 
de año que significa pues bueno, en materia 
de justicia laboral que podemos dignificar 
obviamente las instalaciones, podremos no-
sotros también enfrentar lo que es la reforma 
en materia de oralidad civil y familiar, tendre-
mos obviamente para cubrir las necesidades 
primordiales de los jubilados y bueno, pues 
tratar de sacar todo adelante los compro-
misos que tenemos económicos”, concluyó 
Gamboa Olea.
Y es que cabe recordar que la tarde del jueves, 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación or-
denó al Congreso de Morelos modificar el 
presupuesto de este año para el Poder Judi-
cial para otorgarle mil 300 millones de pesos 
y no solo 800 millones como lo determinó el 
Poder Legislativo.

Este sábado dejará el cargo de magistrada 
del Tribunal Electoral del Estado de More-
los, Martha Elena Mejía, debido a que ya 
cumplió siete años en el cargo.
Así lo informó la magistrada en entrevis-
ta con medios de comunicación, en don-
de dio a conocer que se va contenta por el 
trabajo realizado durante todos estos años 
en donde avanzó de manera importante en 
el respeto de los derechos políticos de las 
mujeres.
“Me siento muy orgullosa, muy contenta 
de lo realizado, creo que el trabajo ahí está, 
tuvimos en mi ponencia un 95 por ciento 
de la sentencia que me dio mi ponencia que 
fueron confirmadas por las instancias supe-
riores y entonces estoy muy contenta por 
todo el trabajo realizado, me voy con mu-
cho orgullo y muy honrada de haber sido 

magistrada designada por el Senado, estoy 
muy contenta por lo logrado en materia 
también de los derechos de las mujeres”, 
explicó.
La magistrada señaló, que de acuerdo con 
el artículo 151 del Código Electoral, será 
la secretaria instructora de dicha ponencia, 
Alicia Valente Romero, quien ocupe el car-
go hasta que el Senado designe a alguien 
más, lo cual desconoce cuándo se realizará.
“De acuerdo al artículo 151 del código 
electoral, está previsto que ante la ausencia 
temporal o definitiva del magistrado, quien 
ocupa el cargo es el secretario instructor 
de la ponencia que se trate, en este caso la 
secretaria instructora de mi ponencia es la 
licenciada Alicia Valente Romero y ella por 
cuestión de ley, tendrá que asumir el cargo 
hasta que el Senado designe a quien estará 
en el cargo”, concluyó Martha  Elena Me-
jía.

En la 55ª legislatura, el Congreso del Es-
tado de Morelos otorgó un incremento 
presupuestal al presidente de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, Israel Her-
nández Cruz, pero este no fue utilizado 
para actividades en beneficio de los dere-
chos humanos, sino para la mejora de las 
condiciones del titular de la institución, así 
lo señaló el director del Centro de Inves-
tigación Morelos Rinde Cuentas, Roberto 
Salinas.
Roberto Salinas destacó que en 2022, la 
Comisión de Derechos Humanos de Mo-
relos recibió un aumento de 14.8 millones 
de pesos (un 88% de incremento), sin em-
bargo, el dinero no fue destinado a su pro-
pósito original, como ejemplo, mencionó 
que en ese mismo año la Comisión adqui-
rió una camioneta Jeep Grand Cherokee 
por un total de 1.7 millones de pesos, lo 
que representó el 5.4% del presupuesto to-
tal de la Comisión.
Ante este escenario, Roberto Salinas hizo 
un llamado a las autoridades, ya que en 
2025, la Comisión ha propuesto un au-
mento del 26% a su presupuesto, lo que re-
presenta 9.4 millones de pesos adicionales. 
En este contexto, la determinación de los 

Ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación será clave. Los ministros han 
determinado que el presupuesto destinado 
a la Comisión de Derechos Humanos de 
Morelos debe ser utilizado exclusivamente 
para actividades relacionadas con la defen-
sa y respeto de los derechos humanos, y no 
para gastos corrientes ni para la adquisi-
ción de vehículos, tal como ocurrió hace 
dos años con la compra de la camioneta.
Por tanto, el director del Centro de Inves-
tigación Morelos Rinde Cuentas subrayó 
que es fundamental que el presupuesto 
asignado a la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos sea utilizado de manera 
transparente y en beneficio de la ciudada-
nía, priorizando las acciones que fortalez-
can la protección de los derechos humanos. 
Roberto Salinas dejó claro que no debe re-
petirse la práctica de destinar recursos para 
el beneficio personal de los titulares de las 
instituciones públicas.
Asimismo, insistió en que, con el nuevo in-
cremento propuesto para 2025, el gobier-
no estatal debe garantizar que los recursos 
sean destinados a las funciones primordia-
les de la Comisión, como la atención a víc-
timas de violaciones de derechos humanos 
y la promoción de la cultura de la legalidad 
y el respeto a las garantías fundamentales.

Para ‘pendientes’ del TSJ, el
$medio millar de mdp más

EDMUNDO SALGADO

Este sábado, termina su
labor magistrada del TEE

EDMUNDO SALGADO

Aumento financiero a CDHM no 
debe ser para el gasto corriente 

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

TRAS LA RESOLUCIÓN de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que 
determinó que se otorgue un presupuesto de mil 300 millones al TSJ, el pre-
sidente, Luis Jorge Gamboa Olea, aseguró que con este recurso se pondrán 
atender algunos pendientes.
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ESCALA DE GRISES  
Arendy Ávalos ¿Borrón y cuenta nueva?

A pesar del acontecimiento histórico que representó la 

llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia de Mé-

xico, de las decisiones que está tomando para hacerle 

frente a Donald Trump y los múltiples proyectos que la 

mandataria busca encauzar, parece que la realidad 

opta por imponerse.

De acuerdo con el reporte preliminar de homicidios, pre-

sentado por el gabinete de seguridad, durante el primer 

bimestre con Sheinbaum Pardo como presidenta se han 

incrementado los homicidios dolosos un 6.5% (en com-

paración con el mismo periodo del 2023).

Según los datos registrados, entre octubre y noviembre 

de este año se reportaron 278 asesinatos más que los 

registrados el año pasado. Si consideramos que las ci-

fras consideradas para el informe son inferiores respecto 

a las que presenta el Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública, este número es sólo una 

parte de lo que realmente ha ocurrido a lo largo del 

territorio mexicano.

Habrá que esperar a ver cuáles son los datos que re-

copile el SESNSP, pero sobre todo, tendremos que estar 

pendientes de las declaraciones de la presidenta y las 

personas que forman parte de su gabinete. ¿A quién le 

otorgarán la responsabilidad (o la culpa) de lo que ocu-

rre en el norte del país?

¿Cuáles serán las razones que se podrán sobre la mesa 

si, al contrario de las prácticas de López Obrador, Clau-

dia Sheinbaum no puede culpar a su antecesor inme-

diato? ¿Se continuará con la indiferencia y el desapego 

ante los múltiples hechos violentos que se han reporta-

do?

Tan sólo durante los últimos meses, basta con voltear la 

mirada hacia la violencia indescriptible que vive la po-

blación de Sinaloa para darnos cuenta de que se nece-

sitan más consideraciones que sólo números para con-

tar la inseguridad en nuestro país. ¿Por qué no se está 

hablando de las víctimas ni de las consecuencias que 

representan los conflictos entre grupos criminales para 

la población?

A pesar de la estrategia de militarización, del despliegue 

de elementos de seguridad o la destinación de recursos 

a la seguridad, el panorama parece ser cada vez más 

grave. No hay cambios significativos en la cotidianidad. 

Si el objetivo es continuar con el legado de AMLO, tal vez 

no sea la mejor opción repetir los mismos errores.

Por supuesto, este problema no se reduce únicamente a 

los dos meses que Claudia Sheinbaum lleva como Jefa 

de Estado y la responsabilidad tampoco recae única-

mente en las decisiones del otroro presidente. Tenemos 

que enfocar la mirada y considerar que la impunidad 

histórica es parte fundamental de lo que ocurre.

Para poder entender la situación y atenderla de mejor 

manera, es indispensable considerar que se trata de un 

problema estructural, con múltiples causas, múltiples 

actores y pocas consecuencias por parte del gobierno. 

¿Cuáles son los posicionamientos a nivel local, estatal y 

nacional? ¿Por qué no hay una cooperación real entre 

los tres niveles de gobierno?

Sumada a la fallida estrategia de seguridad implemen-

tada por sucesores a Sheinbaum, la situación es alar-

mante. ¿Realmente las fiscalías cuentan con la posibi-

lidad de atender las demandas de justicia de toda esa 

población? ¿El personal está realmente capacitado 

para prevenir o darle seguimiento a los casos que cada 

día llegan a los escritorios?

La violencia no se origina nada más debido a un cam-

bio de gobierno, tampoco al género o sexo de la perso-

na que nos representa a nivel internacional, ni cualquier 

otro pretexto que pueda considerar. Las cifras en México 

son cada vez más altas porque la corrupción, los abusos 

de autoridad y otras malas prácticas no se solucionan 

de raíz (como prometió AMLO).

Ahora Claudia Sheinbaum tiene en sus manos la posibili-

dad de estabilizar al país, de considerar sus necesidades 

para atenderlas y, a partir de este camino, empezar a 

construir formas nuevas de abordar todos aquellos pro-

blemas que requieren mucho más que soluciones su-

perficiales.

¿Seguirá haciendo historia?

arendy.avalos@gmail.com

@Arendy_Avalos en X y Threads

OPINIÓN   
 David Colmenares 

Páramo

CONTRA VIOLENCIA Y 
DESIGUALDAD: LA ASF

El 25 de noviembre de cada año se conmemora el Día 

Internacional de la Eliminación de la Violencia contra 

las Mujeres. La fecha es, al tiempo, un recordatorio y 

llamado a la acción para atender un problema global 

que —en diferentes latitudes del mundo— necesita ser 

superado. Los datos presentados por la Organización 

de las Naciones Unidas (ONU) sugieren que el proble-

ma coloca de frente el reto de encontrar soluciones 

comunes. De acuerdo con la ONU, 736 millones de 

mujeres en el mundo han sido víctimas de violenser 

enfrentado.

En esta tesitura, la conformación de instituciones que 

atiendan el problema de la violencia de género con-

tra las mujeres es una tarea urgente. Debemos partir 

del supuesto de que la solución al problema requiere 

de un enfoque de gobernanza en el que incidan en la 

prevención y erradicación de toda forma de violencia 

contra las mujeres.

Actualmente existen instituciones (desde organiza-

ciones públicas, legislación, mecanismos internacio-

nales, organizaciones colectivas y sociales, además 

de valores y principios generales ya adoptados al res-

pecto) que abonan a la conformación de políticas 

públicas que permiten sancionar, prevenir y combatir 

la violencia en contra de las mujeres. Destaca, en el 

caso de México. la ratificación en 1981 de la Con-

vención sobre la Eliminación de todas las formas de 

Discriminación contra la Mujer (CEDAW); la publicación 

(año 2007) de la Ley General de Acceso de las Mu-

jeres a una Vida Libre de Violencia; y la creación de 

la Secretaría de Mujeres a partir de diversas reformas, 

como el caso de la Ley Orgánica de la Administración 

Pública Federal.

En adición a las instituciones, organizaciones y dispo-

siciones que tienen como propósito principal atender 

las diversas formas de violencia y erradicarlas, Es ne-

cesario que los estados diseñen políticas públicas a 

partir de la perspectiva de género. ASI COMO la per-

tinencia de que las funciones relacionadas con la fis-

calización, auditoría y evaluación de los programas 

presupuestarios coloquen especial interés en conocer 

el desempeño, resultados y alcance de las acciones 

gubernamentales para eliminar la violencia contra la 

mujer.

Sobre este último punto, la Auditoría Superior de la 

Federación ha sido enfática, así como nuestras or-

ganizaciones regionales, la OLACEFS, la OCCEFS y la 

INTOSAI. La institución ha emprendido, tanto al inte-

rior como en sus funciones hacia el exterior, diferentes 

acciones para garantizar el apego estricto al objetivo 

de eliminar las formas de violencia contra las mujeres. 

En la gestión interna, la ASF cuenta con la Unidad de 

Género y Cultura de la Fiscalización la cual formuló 

la Política de Igualdad de Género y ha realizado dife-

rentes publicaciones, por ejemplo: la Evaluación de la 

política de acceso de las mujeres a una vida libre de 

violencia (2023) y diferentes memorias sobre eventos 

realizados en el marco de la Semana de la Igualdad 

de Género.

En lo relacionado con las funciones de la ASF hacia el 

exterior, la institución participa en el Grupo de Traba-

jo sobre Igualdad de Género de la OLEACEFS, apoya 

decididamente proyectos estratégicos como las Audi-

torías de Igualdad de Género impulsadas desde la IN-

TOSAI, así como la iniciativa “Mujeres en el liderazgo”, 

a cargo del Tribunal de Cuentas de Brasil, en donde 

acaba de estar representada la Institución.

Prospectivamente, los trabajos de fiscalización y au-

ditoría permitirán que las políticas, programas e insti-

tuciones arrojen mejores resultados. La ASF permitirá 

así producir conocimiento colectivo institucional y, 

avanzar en la dirección adecuada para construir en-

tornos libres de violencia y condiciones plenas para el 

desarrollo de la igualdad de oportunidades y evitar la 

violencia de genero.

brunodavidpau@yahoo.com.mx
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La gobernadora Margarita González Sara-
via, autoridades del Corporativo Azucarero 
Emiliano Zapata (CAEZ) de Zacatepec, 
productoras y productores cañeros de la en-
tidad dieron inicio a la Zafra 2024-2025, 
en la que se estima una producción de 850 
toneladas de azúcar, lo cual mantendría a 
Morelos en los primeros lugares a nivel na-
cional en cuanto a calidad del producto y 
rendimiento.
En tal sentido, la primera mandataria estatal 
expresó su reconocimiento a las mujeres y 
hombres que con su trabajo contribuyen al 
desarrollo de la industria azucarera, que his-
tóricamente ha contribuido al crecimiento 
económico de la entidad, y forma parte de la 
identidad morelense.
El CAEZ de Zacatepec es el que más azúcar 
produce a nivel nacional, debido a la calidad 
y rendimiento de la caña de azúcar, es decir 
el Kilogramo de Azúcar Recuperable Base 
Estándar (KARBE).
Tras cortar el listón inaugural, la titular del 
Poder Ejecutivo y la comitiva que la acom-
pañó realizaron un recorrido por el ingenio, 
donde Alfredo Salazar Solís, gerente del 
CAEZ, explicó el proceso que pasa la caña 
hasta obtener el azúcar; en tal sentido, desta-

có que se trata de una industria sustentable, 
porque el bagazo es utilizado como combus-
tible de las calderas, y con el vapor se produ-
ce la electricidad para el funcionamiento de 
la maquinaria.
En tal sentido, la primera mujer gobernado-
ra en recorrer este emblemático lugar del sur 
de la entidad afirmó que "es un orgullo para 
Morelos tener esta agroindustria sustenta-
ble", y ratificó el compromiso de su gobier-
no con el desarrollo del campo y el impulso 
para que los productos locales lleguen a todo 
el mundo, a través del Consejo de Agroex-
portadores y Agroindustriales de Morelos.
El ingenio de Zacatepec recibe la vara dul-
ce de 15 municipios del estado: Amacuzac, 
Ayala, Coatlán del Río, Emiliano Zapata, Jo-
jutla, Mazatepec, Miacatlán, Puente de Ixtla, 
Tepalcingo, Tetecala, Tlaltizapán, Tlaquilte-
nango, Xochitepec, Xoxocotla y Zacatepec, 
que en total suman 11 mil 909 hectáreas.
En este inicio de la Zafra 2024-2025, la Go-
bernadora estuvo acompañada de Margari-
ta Galeana Torres, secretaria de Desarrollo 
Agropecuario; Juan Ángel Flores Bustaman-
te, diputado federal; Alfredo Domínguez 
Mandujano, diputado local, presidente de 
la Comisión de Desarrollo Agropecuario; 
Manuel Manrique Zapata, nieto del General 
Emiliano Zapata Salazar y líderes cañeros.

Mantiene Morelos liderazgo 
en la producción del azúcar 

DE LA REDACCIÓN 

LA GOBERNADORA MARGARITA González Saravia, autoridades del Corpo-
rativo Azucarero Emiliano Zapata de Zacatepec, productoras y productores ca-
ñeros, dieron inicio a la Zafra 2024-2025, en la que se estima una producción de 
850 toneladas de azúcar.
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La Secretaría de Infraestructura del Go-
bierno de Morelos, encabezada por Adolfo 
Barragán Cena, informó que la rehabilita-
ción de la carretera Jojutla-Instituto Tec-
nológico de Zacatepec (ITZ), conocida 
como el libramiento de “Molinos”, pre-
senta un avance del 32.43 por ciento, pro-
yecto estratégico que forma parte del Cir-
cuito “Tierra y Libertad”, cuyo objetivo es 
garantizar caminos seguros y funcionales 
para mejorar la conectividad y el desarro-
llo regional.
Al respecto, el director general de Caminos 
y Puentes de la dependencia, Kevin Em-
manuel Sotelo Pérez, explicó que, en este 
primer tramo de 4.1 kilómetros, se reali-
zan trabajos de rehabilitación de la super-
ficie de rodamiento con mezcla asfáltica y 
la instalación de señalamiento horizontal.
Estas acciones beneficiarán directamente a 
más de 90 mil habitantes de los munici-
pios de Jojutla y Zacatepec, fortaleciendo 

la movilidad y reduciendo riesgos en una 
vía clave para la región sur del estado.
Sotelo Pérez también destacó que esta 
obra responde al compromiso del Gobier-
no de Morelos con la mejora de servicios 
básicos como educación, salud, turismo, 
cultura y seguridad, así como al impulso 
de la economía local, al facilitar el trans-
porte de personas y mercancías.
“El Circuito ‘Tierra y Libertad’ representa 
el esfuerzo por transformar las condiciones 
de vida en nuestras comunidades, conec-
tando a las personas con oportunidades y 
fortaleciendo el desarrollo económico y so-
cial en todo el estado”, subrayó la goberna-
dora Margarita González Saravia el pasado 
mes de octubre durante la inauguración de 
esta obra.
Con estas acciones, el Gobierno de More-
los reafirma su compromiso de construir 
un estado más seguro, funcional y conec-
tado, trabajando de manera continua para 
garantizar una mejor calidad de vida para 
todas y todos los habitantes.

Avanza la rehabilitación de la carretera entre 
Jojutla e Instituto Tecnológico de Zacatepec

DE LA REDACCIÓN 

LA SECRETARÍA DE Infraestructura de Morelos, encabezada por Adolfo Ba-
rragán Cena, informó que la rehabilitación de la carretera Jojutla- ITZ, presen-
ta un avance del 32.43%, proyecto estratégico que forma parte del Circuito 
“Tierra y Libertad”.
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En el marco del Día Mundial del 
Voluntariado, que se celebra cada 
5 de diciembre, el Hospital del 
Niño Morelense (HNM) recono-
ció a integrantes de la sociedad ci-
vil organizada que brindan ayuda 
a quienes más lo necesitan.
Al respecto, el director general del 
HNM, Jorge Israel Hernández 
Blanquel, señaló que es digno de 
reconocer a quienes desempeñan 
esta labor, ya que no reciben re-
muneración alguna por su servicio 
y siempre están en la disposición 
de aportar su tiempo, trabajo e in-
cluso bienes. 
“En el Hospital del Niño More-
lense tenemos un gran apoyo por 
parte de nuestras damas volunta-
rias, ellas ayudan a familias que 
vienen de lejos y no tienen para 
transporte o alimentos, entregan 
despensas a personas en condi-
ciones vulnerables, son un gran 

soporte para las familias de los pa-
cientes”, manifestó.
Hernández Blanquel indicó que 
gracias a las damas voluntarias 
se ha beneficiado a pacientes con 
sillas posturales, sillas de ruedas e 
incluso sillas-cama para los fami-
liares de las niñas y niños que se 
encuentran en hospitalización.
“El voluntariado es muy impor-
tante para la transformación so-
cial, económica y cultural. En el 
HNM colaboran actualmente 20 
damas voluntarias, quienes son un 
agente de cambio y nos permiten 
trabajar en conjunto para el bien-
estar de las familias morelenses”, 
aseveró.
Finalmente, el director general del 
HNM expresó su reconocimien-
to a todos los voluntarios que se 
han sumado en diversas ocasiones 
para apoyar a pacientes del no-
socomio, sin ningún otro interés 
que mejorar la calidad de vida de 
los pacientes.

Se ofreció gran reconocimiento al 
voluntariado de Hospital del Niño

DE LA REDACCIÓN 

EN EL MARCO del Día Mundial del Voluntariado, que se cele-
bra cada 5 de diciembre, el Hospital del Niño Morelense (HNM) 
reconoció a integrantes de la sociedad civil organizada que 
brindan ayuda a quienes más lo necesitan.
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En un evento que simboliza el 
compromiso del Gobierno de 
Morelos con la educación y la 
igualdad de género, las secreta-
rías de Educación y de las Mu-
jeres celebraron la clausura de las 
actividades de Junior Achieve-
ment (JA) Morelos, marcando el 
cierre de un año lleno de logros 
y estableciendo metas ambiciosas 
para el 2025.
La secretaria de Educación, Kar-
la Aline Herrera Alonso, asistió 
como miembro honorario del 
Comité Académico y subrayó la 
importancia de los programas 
educativos que benefician a la ju-
ventud morelense.
Por su parte, Jade Rivera Váz-
quez, directora General de Pro-
yectos y Desarrollo Integral de 
las Mujeres, representó a la Se-
cretaría de las Mujeres, y enfatizó 
el papel crucial de los proyectos 
que fomentan la autonomía fi-

nanciera de las mujeres, conside-
rándola una herramienta esencial 
para su empoderamiento.
Durante el evento, fueron presen-
tados los resultados de progra-
mas enfocados en el aprendizaje 
práctico, liderazgo y emprendi-
miento, que impactaron a miles 
de jóvenes en este 2024. Para el 
próximo año, JA se ha propuesto 
alcanzar a 40 mil estudiantes de 
nivel medio superior, fortalecien-
do así su preparación profesional.
Además, se destacó el impacto 
positivo de los proyectos dirigi-
dos a mujeres, que contribuyen 
a romper ciclos de violencia, a 
través de la emancipación finan-
ciera, en línea con la visión de la 
gobernadora Margarita González 
Saravia de construir un estado 
más inclusivo y equitativo.
En su mensaje, Herrera Alonso 
subrayó: “La colaboración entre 
el Gobierno estatal y JA More-
los demuestra cómo el trabajo 
conjunto genera un impacto 
transformador. Sus programas, 

además de preparar a nuestros jó-
venes, también inspiran en ellos 
el liderazgo comunitario”.
Por su parte, Jade Rivera indicó: 
"Los procesos de autonomía fi-
nanciera son fundamentales para 
que las mujeres se emancipen y 
superen ciclos de violencia. Es-
tos proyectos refuerzan nuestra 
misión de proporcionarles herra-
mientas para su desarrollo inte-
gral".
Durante su intervención, el titu-
lar de JA Morelos, Sergio Yáñiz, 
celebró las alianzas interinsti-
tucionales, destacando que el 
40 aniversario de la institución 
representa un punto de partida 
para consolidar una agenda co-
mún que beneficie tanto a jóve-
nes como a mujeres.
Con estas acciones, el Gobierno 
de Morelos reafirma su compro-
miso de promover la educación 
de calidad y la igualdad de géne-
ro, pilares fundamentales para el 
desarrollo integral de la juventud 
y de las mujeres en el estado.

Se prioriza la educación de
calidad e igualdad de género

DE LA REDACCIÓN 

EN UN EVENTO que simboliza el compromiso del Gobierno 
de Morelos con la educación y la igualdad de género, las se-
cretarías de Educación y de las Mujeres celebraron la clausura 
de las actividades de Junior Achievement (JA) Morelos.



12 |  EL REGIONAL DEL SUR  |   Sábado 07 de diciembre de 2024

El Instituto del Deporte y Cultura Física del 
Estado de Morelos (Indem), en conjunto 
con la Asociación Morelense de Bádminton 
A.C., invitaron a todos los clubes afiliados 

a participar en el torneo estatal selectivo 
con miras a los Juegos Nacionales Conade 
2025, que tendrá lugar en el gimnasio Ar-
turo “La Rana” Hernández de la unidad de-
portiva Centenario de Cuernavaca.
Al respecto, Juan Felipe Domínguez, direc-

En tres años de administración, el Sistema 
Municipal DIF Cuernavaca encabezado por 
Luz María Zagal Guzmán ha transforman-
do esquemas de atención de manera inno-
vadora que han garantizado la protección 
de las familias cuernavaquenses que más lo 
necesitan, dignificando las instalaciones del 
organismo descentralizado y aplicando pro-
gramas que abonan a restablecer el tejido 
social.
Con una inversión de 980 mil pesos, el Sis-
tema DIF posicionó a Cuernavaca como 
uno de los pocos municipios en el estado en 
contar con un tanque terapéutico a través 
del cual se han brindado un total de 414 ser-
vicios de hidroterapia y clases de aquazumba 
con la participación de 75 personas en ho-
rario matutino y vespertino; iniciativas que 
han mejorado la salud física y emocional de 
la ciudadanía, permitiéndoles reintegrarse 
plenamente a sus familias y a la sociedad.
Se rehabilitaron las unidades médicas mó-
viles, lo que ha permitido llevar a cabo dos 
Jornadas de Salud por semana, brindando 
un total de 14 mil 297 servicios médicos 
asistenciales en las comunidades que más 
lo necesitan, equipando además la Unidad 
Básica de Rehabilitación con tecnología 
avanzada para la atención de enfermedades 
crónico- degenerativas, ofreciendo un total 
de 16 mil 760 servicios.
Como parte del mejoramiento de los es-
pacios, reactivaron y renovaron la Casa de 
Día para el Adulto Mayor, donde 80 adul-

tos mayores participan de manera itinerante 
en diversas actividades lúdicas, culturales 
y de destreza, pero también a iniciativa de 
la presidenta del Sistema Municipal DIF 
Cuernavaca se instalaron dos Salas de Lac-
tancia en el edificio Papagayo a un costado 
de la Oficialía del Registro Civil 01 y en la 
Oficialía del Registro Civil 03 ubicada en el 
Parque Alameda, donde se han atendido a 
dos mil 932 personas, principalmente mu-
jeres, a quienes les han permitido ejercer su 
maternidad de manera libre y voluntaria en 
un entorno cómodo y seguro.
Con el objetivo de promover la autonomía 
e independencia de niñas, niños, adolescen-
tes y adultos, fomentando su inclusión en 
la sociedad, se entregaron un total de mil 
079 ayudas funcionales y técnicas en aten-
ción a la población con alguna discapacidad 
temporal o permanente, destacando dentro 
de esta importante labor la aportación de 
trabajo y talento de artistas consagrados y 
emergentes que subastaron 113 obras de 
arte en el evento “Árbol de la Bondad” re-
caudando 512 mil 313 pesos que se utiliza-
ron para la compra y entrega de 136 apara-
tos funcionales a personas con discapacidad 
visual, auditiva y motriz.
Derivado de la coordinación de esfuerzos 
con el Ayuntamiento de Querétaro, el DIF 
Cuernavaca puso en marcha el programa 
“De la Mano por tu Seguridad”, mediante el 
cual se entregaron un total de 27 brazaletes 
con código QR para que personas adultas 
mayores con alteraciones asociadas a la pér-
dida de memoria, en caso de extravío sean 
localizadas y reintegradas a sus familias.

Anuncia Indem torneo 
estatal de bádminton

DE LA REDACCIÓN 

Garantizará la protección de 
las familias el DIF Cuernavaca 

DE LA REDACCIÓN 

tor del Indem, comentó que las actividades 
se realizarán este sábado 07 de diciembre a 
partir de las 09:00 horas, y agregó que, di-
cho selectivo está enfocado a las categorías 
sub-13, sub-15, sub-17 y sub-19 tanto en 
la rama femenil y varonil.
Las y los jugadores deberán estar afiliados 
a la asociación de bádminton, y para po-
der competir pueden solicitar información 
a través del correo morelenseasociacion@
gmail.com o a los teléfonos 777 256 17 80 
y 777 153 53 84.
De acuerdo a la convocatoria, en la moda-
lidad de singles se desarrollará el proceso 
clasificatorio al Nacional 2025 de la espe-

cialidad y de ranking para elaboración de 
gráficas; además podrán competir en su-
perficie, piso, volante y volante de nylon.
Sobre los ganadores, Juan Felipe Domín-
guez apuntó que los primeros cuatro atle-
tas de cada categoría y modalidad que ob-
tengan los mejores puntajes en este torneo, 
serán preseleccionados para representar a 
Morelos en el proceso de elección rumbo 
a los Nacionales Conade.
Con estas actividades, el Gobierno del es-
tado encabezado por Margarita González 
Saravia, a través del Indem, refuerza la 
preparación de los atletas morelenses en su 
formación deportiva.

EN TRES AÑOS de administración, el Sistema Municipal DIF Cuernavaca en-
cabezado por Luz María Zagal Guzmán ha transformando esquemas de aten-
ción de manera innovadora que han garantizado la protección de las familias 
cuernavaquenses que más lo necesitan.

EL INSTITUTO DEL Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos, en con-
junto con la Asociación Morelense de Bádminton A.C., invitaron a todos los 
clubes afiliados a participar en el torneo estatal selectivo con miras a los Jue-
gos Nacionales Conade 2025.
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El Instituto del Deporte y Cul-
tura Física del Estado de Mo-
relos (Indem), en coordinación 
con el Colegio de Profesionales 
de la Cultura Física de Morelos 
y la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), a 
través del Instituto de Ciencias 
de la Educación, y del Comité 
Paralímpico Mexicano, invitaron 
a entrenadores, estudiantes y pro-
fesionales del ámbito deportivo a 
participar en la Certificación para 
entrenadores rumbo a los Nacio-
nales Conade 2025.
Al respecto, el director del Indem, 
Juan Felipe Domínguez Robles, 
comentó que mediante estas certi-
ficaciones se busca garantizar una 
adecuada ejecución de las discipli-
nas, sobre todo, de aquellas que 
forman parte de la competencia 
nacional.
La certificación se llevará a cabo 
los días 14 y 15 de diciembre del 
presente año, en el auditorio del 
Instituto de Ciencias de la Edu-
cación (ICE) de la máxima casa 
de estudios, donde se impartirán 
temas como evaluaciones del des-

empeño físico, fisiología del ejer-
cicio, componentes de la carga 
de entrenamiento, corrección del 
gesto técnico, psicología deporti-
va y nutrición deportiva.
Domínguez Robles indicó que 
el programa contará con la parti-
cipación de expertos reconocidos 
a nivel nacional e internacional, 
como: Agustín Eduardo Aguilar 
Martínez, quien impartirá el tema 
de Fisiología del ejercicio y Eva-
luación del desempeño físico; Is-
rael Ríos Lima, Nutrición depor-
tiva; Akira Esqueda, Psicología 
deportiva; Iván Rodríguez Luna 
(ganador del Premio Nacional 
del Deporte 2024), Componen-
tes de la carga de entrenamiento; 
Mario Ixbalanque Mora Paniagua, 
Evaluación y corrección del gesto 
técnico. Asimismo, para mayor 
información está disponible el te-
léfono 56 2093 0481 o en las ofi-
cinas del Indem.
Con el respaldo del Indem, los 
entrenadores podrán contar con 
herramientas para consolidar 
su trabajo al frente de los atletas 
morelenses y que estos puedan re-
presentar a Morelos en las justas 
nacionales.

Llaman a entrenadores 
a obtener certificación

DE LA REDACCIÓN 

EL INDEM, EN COORDINACIÓN con el Colegio de Profesionales de la Cultura Física de Mo-
relos y la UAEM, invitaron a entrenadores, estudiantes y profesionales del ámbito deportivo a 
participar en la Certificación para entrenadores rumbo a los Nacionales Conade 2025.
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Se considera habilitar albergues 
temporales durante la temporada 
invernal en la capital morelense, 
de acuerdo con la Coordinación 
Municipal de Protección Civil.

En entrevista con la coordinado-
ra municipal de PC Cuernavaca, 
Nora González, los más vulnera-
bles por las bajas temperaturas 
en la capital morelense, son las 
personas indigentes, inclusive fa-
milias en situación de calle, que 

El mayor problema que enfrenta 
el gobierno de Margarita Gonzá-
lez Saravia es la inseguridad,  re-
conoció el secretario de Gobier-
no, Juan Salgado Brito.
"Definitivamente es indiscuti-
ble que le mayor problema que 
se enfrenta desde ante de tomar 
posesión lo sabemos que es el de 
inseguridad", dijo.
En entrevista, informó que cada 
semana se reunirán alcaldes con 
autoridades de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección 
y Ciudadana para fortalecer la 
estrategia de seguridad.
También lamentó las víctimas 
colaterales que arrojan los he-
chos de violencia en Morelos, 
como la muerte de Diego , un 
niño de 11 años que perdió la 
vida por una bala perdida.
En otro tema, descartó focos 
rojos en materia de seguridad 
en las tomas de protesta de los 
ediles.
"Vamos a acudir en apoyo para 
generar las condiciones de se-
guridad junto con la Secretaría 
de Seguridad Pública,  Sedena y 
Guardia Nacional", dijo.

Más de 1.5 millones de plantas 
de Nochebuena es la cosecha del 
poblado del Tetela del Monte en 
Cuernavaca de este año 2024, 
informó el líder productor Juan 
Gabriel Pérez
En entrevista, el campesino se-
ñaló que, el poblado de Tetela 
de Monte es considerado uno de 
los líderes productores, principal-
mente de esta planta ornamental, 
que distribuyen a otros puntos de 
la capital morelense Acapantzin-
go, Ciudad Chapultepec, Ocote-
pec, Chamilpa y Santa Maria.
Dijo que, la flor de nochebuena 
más comercial es la de color rojo, 
lo que representa el 80 por ciento 
de su producción por la demanda 
de ventas y la que más solicitan 
los consumidores.
Señaló que, en Tetela del Mon-
te son más de 360 producto-
res ornamentales y más de 150 

productores que se dedican a la 
producción y venta de la flor de 
nochebuena.
Por lo que, los productores or-
namentales, exhortan a la ciuda-
danía a asistir a la “Expo Noche-
Buena Cuernavaca 2024”, que 
estará instalada hasta el próximo 
domingo 8 de diciembre, de 9 a 
10 de la noche para poder com-
prar esta planta en fies
Indicó que, indicaron el proceso 
de siembra de esta planta orna-
mental en el pasado mes de fe-
brero, con una producción de 15 
mil nochebuenas de sus tierras de 
cultivo, de diferentes tamaños.
Señaló que, la temporada de pre-
cipitaciones pluviales, fue uno d 
ellos factores que provocó daños 
a sus cultivos, causando que las 
plantas se pudrieran por las llu-
vias, así como la tonalidad de las 
mismas, sin embargo, las pérdi-
das fueron mínimas de un 10 por 
ciento.

Cuernavaca ya planea 
albergues por invierno

KEVIN SALGADO 

De 1.5 millones de nochebuenas
es la oferta de Tetela del Monte

KEVIN SALGADO 

no tienen los recursos económi-
cos para un lugar donde vivir.
Ante el descenso de las tempe-
raturas, la coordinadora hizo 
un llamado a la ciudadanía a ex-
tremar precauciones, principal-
mente en los altos de la ciudad 
capital.
Para evitar incendios dentro de 
los hogares, así como afectacio-
nes a la salud e intoxicación en las 
familias, la funcionaria municipal 
emitió una serie de recomenda-
ciones para evitar situaciones de 
mercancía, por el uso de com-
bustibles como carbón o leña, 
como un medio de calefacción.
Indicó que, el carbón y la leña 
como medio de calefacción, son 
de los principales causantes de 
siniestros en casa durante esta 
épocaq, por lo que preciso que 
la coordinación municipal de PC 
Cuernavaca trabaja en coordina-

El mayor problema es la 
inseguridad: Juan Salgado

GUADALUPE FLORES Agregó, "les pedimos que estén 
alertas ante cualquier protesta 
social o acechanza de la delin-
cuencia organizada".

Finalmente,  el encargado de la 
política interna informó que los 
policías estatales no cuidarán a 
los ediles en su custodia. 

ción con el gobierno del Estado 
para abordar en materia preven-
tiva los causantes de riesgos y 
prevenir los accidentes.
También exhorto a la ciudadanía 

de Cuernavaca, a no exponerse 
al frío y contar con las vacunas 
necesarias, a fin de evitar enfer-
medades durante durante la tem-
porada invernal.

SE CONSIDERA HABILITAR albergues temporales durante 
la temporada invernal en la capital morelense, de acuerdo con 
la Coordinación Municipal de Protección Civil.

EL MAYOR PROBLEMA que enfrenta el gobierno de Marga-
rita González Saravia es la inseguridad,  reconoció el secre-
tario de Gobierno, Juan Salgado Brito.

MÁS DE 1.5 millones de plantas de Nochebuena es la cose-
cha del poblado del Tetela del Monte en Cuernavaca de este 
año 2024, informó el líder productor Juan Gabriel Pérez
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La Unidad Especializada de 
Homicidios, de la Fiscalía Re-
gional Sur Poniente, obtuvo el 
auto de vinculación a proceso 
en contra de cinco individuos 
presuntamente implicados en 
un homicidio registrado en la 
cabecera municipal de Jojutla. 
En la audiencia de vinculación, la 
representante social logró sujetar 
a proceso a José Guadalupe "N", 
"El Monky", de 21 años de edad; 
Isarael "N", alias "Don Versh", de 
40 años; Adolfo Nicolás "N", "El 
Nico"; Rafael de Jesús "N", "El 

Rafa"; y a Brayan Alexis "N", apo-
dado "El Piporro", por su presun-
ta participación en la comisión 
del delito de homicidio calificado. 
Estos cinco hombres estarían 
probablemente implicados en 
el homicidio de un masculino 
en hechos registrados el pasa-
do 5 de julio en un domicilio 
ubicado en calle Miguel Hidal-
go de la colonia Constitución 
del 57, perteneciente a Jojutla. 
La aprehensión de estos pro-
bables responsables se dio de 
forma simultánea el 25 de no-
viembre de este año, tanto en 
colonias de Jojutla como al 
interior del centro penitencia-

Personal de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC), dieron 
legal cumplimiento a una orden 
de aprehensión librada en contra 
de Manuel “N”, requerido por el 
delito de violación cometido en 
contra de su hija, en un inmue-
ble del municipio de Xochitepec. 
Durante la madrugada del pasado 
sábado 30 de noviembre, la mu-
jer víctima de 34 años de edad, 
se encontraba durmiendo en una 
habitación de un domicilio ubi-
cado en la colonia Ampliación 
Loma Bonita, en Xochitepec, 
cuando sintió que le tapaban la 
boca y al abrir los ojos observó a 
su padre, el hoy detenido, quien 
la amenazó de muerte si grita-
ba, agrediéndola sexualmente. 
La mujer comenzó a forcejear 
con el agresor logrando quitárselo 
y salir del lugar, para posterior-
mente acudir ante la Fiscalía Me-
tropolitana en donde presentó la 

Son cuatro los presidentes mu-
nicipales de la región metropoli-
tana de Morelia, Michoacán, los 
que despachan a la distancia de 
las localidades que gobiernan. La 
causa, por temas de inseguridad. 
Entre los municipios bajo estas 
circunstancias están Queréndaro 
y Zinapécuaro; en ambas zonas 
se han reportado quema de uni-
dades el pasado 5 de noviembre 
y ataques al ayuntamiento 10 días 
después. “Ni  en  Queréndaro ni 
Zinapécuaro ni Charo ni Indapa-
rapeo hay alguna licencia o sepa-
ración del cargo; hemos estado en 
comunicación con los alcaldes de 
la zona y sí se les pidió que tuvie-
ran un poco de atención en ciertas 
presencias  dentro de su propio 
municipio para evitar ahí alguna 
fricción social por los temas de 
tensiones que hay en presencia de 
Guardia Civil y Defensa Nacional 
y que los operativos los vamos a 
mantener en esa zona desde hace 
dos semanas está la Guardia Na-
cional, y Defensa en una Base de 
Operaciones Interinstitucional”, 
expresó Carlos Torres Piña, secre-
tario de Gobierno de Michoacán. 

PREOCUPA A EMPRESA-
RIOS EL COBRO DE DERE-
CHO DE PISO. Los mayores 
empresarios del país expresaron 
este jueves a la presidenta Claudia 
Sheinbaum su preocupación por 
el cobro de derecho de piso el cual, 
consideraron, como otro impues-
to que deben de pagar. Claudio 
X. González Laporte, presidente 
del consejo de Kimberly-Clark 
de México, dijo que el tema de 
seguridad fue uno de los que se 
tocó en la reunión de la manda-
taria con el Consejo Mexicano de 
Negocios (CMN) en el Museo 
Kaluz de la Ciudad de México. 
CDMX. - FORMARÁN FIS-
CALÍA CONTRA EXTOR-
SIÓN. El encargado de despacho 
de la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ), Ulises Lara, afirmó que 
dentro de las prioridades cen-
trales para el 2025 se encuentra 
la creación de una Fiscalía Espe-
cializada en Combate a la Extor-
sión, una propuesta de la Jefa de 
Gobierno, Clara Brugada. Así lo 
detalló durante su comparecen-
cia ante las comisiones de Presu-
puesto y Cuenta Pública y la de 
Hacienda del Congreso local, con 
el objetivo de solicitar recursos 

para 2025. “Estamos previendo 
la creación de la Fiscalía Espe-
cializada en Extorsión, una vez 
que entren las modificaciones 
que se han propuesto al Congre-
so, al Código Penal”, explicó. De 
acuerdo con Lara, esta nueva Fis-
calía requeriría de contratación de 
personal con formación multidis-
ciplinaria, así como la formación 
y captación en áreas sustantivas. 
CDMX. - CONOCE LAS TRES 
"C" DE LA NUEVA CAMPA-
ÑA ANTI-EXTORSIÓN DE 
CIUDAD DE MÉXICO. En no-
viembre pasado, el Gobierno de 
la Ciudad de México presentó su 
nueva estrategia para combatir la 
extorsión, la cual cuenta con una 
estrategia de comunicación social 
que busca dotar de herramientas 
básicas a la población para evi-
tar ser víctima de dicho ilícito. 
"Juntas y juntos contra la extor-
sión", el nombre que se ha dado 
a la campaña, cuenta con videos y 
materiales impresos que difunden 
mensajes para saber cómo actuar 
ante este delito. Estos mensajes 
están basados en las llamas "3C". 
EDOMEX. - ELEMENTOS 
DE LA FISCALÍA SE EN-
FRENTAN A GOLPES CON 
POLICÍAS ESTATALES TRAS 
UN SUPUESTO CASO DE 
EXTORSIÓN. Elementos de la 
Secretaría de Seguridad del Es-
tado de México (SSEM) irrum-

pieron empuñando armas largas 
a las instalaciones de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
de México (FGJEM), para res-
catar a tres de sus compañeros 
acusado de presunta extorsión 
y terminaron a golpes con Poli-
cías de Investigación (PDI). De 
acuerdo con fuentes de la Fisca-
lía mexiquense, tres elementos 
del área de inteligencia de la Di-
rección General de Combate al 
Robo de Vehículos y Transporte 
de la (SSEM), presuntamente ha-
bían detenido a un sujeto acusado 
por delitos a la salud y lo retenían 
dentro de un vehículo afuera de 
las instalaciones de la FGJEM. 
MICHOACÁN. - SEDENA 
MANTIENE PRESENCIA 
CONTRA EXTORSIÓN A 
LIMONEROS EN APATZIN-
GÁN. Elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) 
y Guardia Civil mantienen opera-
tivos contra la extorsión a limone-
ros en Apatzingán, Michoacán. A 
través de operativos interinstitu-
cionales, las fuerzas federales y es-
tatales resguardan la cadena pro-
ductiva citrícola de la región de 
Tierra Caliente. La Secretaría de 
Seguridad Pública informó que, 
en labores de vigilancia, la Guardia 
Civil a través de su Coordinación 
de Agrupamientos, en conjunto 
con personal de la Sedena, esta-
blecen patrullajes permanentes. 

JALISCO. - DETIENEN Y VIN-
CULAN A PROCESO A UNA 
BANDA DE SECUESTRADO-
RES. La Fiscalía de Jalisco, logró 
la detención de siete personas que 
se encuentran identificadas como 
posibles miembros de una célula 
delictiva que presuntamente se-
cuestró a un hombre, mediante 
la contratación de una perso-
na trabajadora sexual. Se trata 
de Martín O., Luis Rodrigo B., 
Oscar G., José Luis V., Alfredo 
Eduardo S., Ernestina Isabel B., 
y Paola Araceli A., quienes fue-
ron imputados por su probable 
responsabilidad del delito de se-
cuestro agravado. Los vinculados 
deberán permanecer un año en 
prisión preventiva oficiosa, como 
medida cautelar. De acuerdo con 
la carpeta de investigación, el he-
cho sucedió el pasado 15 de no-
viembre, cuando la víctima, quien 
es del estado de San Luis Potosí, 
se encontraba en Guadalajara por 
temas laborales y al parecer, con-
trató a una persona trabajadora 
sexual y rentó un cuarto en un ho-
tel ubicado en las inmediaciones 
de la colonia San Juan de Dios. 
MICHOACÁN. - FGE LIBERA 
A COMERCIANTE SECUES-
TRADO EN CUITZEO. Duran-
te una acción operativa llevada a 
cabo en el municipio de Cuitzeo, 
personal de la Fiscalía General del 
Estado de Michoacán.

Estos cinco se van a juicio 
como presuntos homicidas 

DE LA REDACCIÓN rio asentado en esta localidad. 
En la audiencia de vinculación, 
desarrollada en la Ciudad Judi-

cial Jojutla, el juez de la causa 
reiteró para los imputados la 
medida cautelar de prisión pre-

ventiva y otorgó un plazo de 
dos meses para el cierre de la 
investigación complementaria. 

Grave acusación a Manuel; lo 
señalan como violador de hija  

DE LA REDACCIÓN denuncia y se integró la respectiva 
carpeta de investigación, obte-
niéndose una orden de aprehen-
sión en contra del presunto res-
ponsable por el delito de violación. 
Detectives de la AIC ubicaron y 
realizaron la detención de Manuel 
“N” de 59 años de edad, en la lo-

calidad de Chiconcuac, municipio 
de Xochitepec, y tras su certifica-
ción fue puesto a disposición de 
la autoridad judicial que lo requi-
rió y será en las siguientes horas 
cuando sea presentado ante un 
juez de control, para definir su si-
tuación jurídica.

Alcaldes hacen "home office" 
en Michoacán por el miedo 

DE LA REDACCIÓN 
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Elementos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC) cumpli-
mentaron en el estado de Yucatán 
una orden de aprehensión existen-
te en contra de Jonathan Omar 
“N”, requerido en el estado de 
Morelos por el delito de violación. 
Sobre los hechos, el 14 de no-
viembre del año 2001 el deteni-
do se encontraba en compañía 
de su hija, entonces menor de 
edad, al interior del domicilio 
ubicado en la colonia Modesto 
Rangel, en el municipio de Emi-
liano Zapata, en donde le habría 
realizado tocamientos lascivos 
y posteriormente bajo amena-
zas, la despojó de sus prendas de 
vestir para atacarla sexualmente. 
La menor contó a su madre lo 
sucedido y se presentaron ante el 
Ministerio Público a denunciar los 
hechos integrándose la Averigua-
ción Previa respectiva y una vez 

consignada, se obtuvo una orden 
de aprehensión en contra del agre-
sor quien ya se encontraba sus-
traído de la acción de la justicia. 
Al continuarse con las investi-
gaciones correspondientes, se 
obtuvo información que indica-
ba la presencia del agresor en el 
estado de Yucatán, por lo que se 
emitieron los respectivos oficios 
de colaboración trasladándose de-
tectives de la AIC Morelos hacia 
aquella entidad, y con la colabo-
ración de elementos de la Policía 
Investigadora de la Fiscalía de 
Yucatán, se logró la detención 
de Jonathan Omar “N” de 47 
años de edad en la colonia Catas-
tral, en el municipio de Mérida. 
Fue la noche de este jueves cuan-
do el detenido fue trasladado 
al estado de Morelos en donde 
fue certificado y posteriormente 
puesto a disposición del Juez Úni-
co en Materia Penal Tradicional 
de Primera Instancia en el Estado. 

La Fiscalía Oriente demostró 
de manera plena la responsabi-
lidad de Víctor “N” en el delito 
de robo de vehículo automotor 
agravado, y obtuvo de la Justicia 
Oral una sentencia condenatoria 
de más de 22 años de prisión. 
El Ministerio Público demos-
tró que el 14 de julio del año 
2019 la mujer víctima fue inter-
ceptada por el hoy sentenciado 
cuando se disponía a abordar 
su vehículo marca Ford tipo 
Fiesta, agrediéndola físicamen-
te para despojarla de la unidad. 
El hombre en su huida perdió 
el control del automóvil sobre 

la colonia El Hospital del mis-
mo municipio, siendo dete-
nido por elementos policiales 
Víctor Manuel “N”, quien fue 
puesto a disposición de Fiscalía 
Regional Oriente, iniciándose 
el proceso penal en su contra. 
Al desahogarse las etapas procesa-
les correspondientes, el Ministerio 
Público logró acreditar la plena 
responsabilidad de Víctor Manuel 
“N” en el delito de robo de vehí-
culo automotor agravado, lo que 
derivó en que el Tribunal de En-
juiciamiento dictara una sentencia 
condenatoria en su contra, impo-
niéndose una pena de 22 años y 
seis meses de prisión, y al pago 
por la reparación del daño moral 
y material a favor de la víctima.

Van por él a Yucatán por presunta  
violación de su hija hace 23 años 

DE LA REDACCIÓN 

Golpeó a mujer para robarle un 
Fiesta; dos décadas a la cárcel 

DE LA REDACCIÓN 


